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Es muy importante para México retener la calificación crediticia de nuestra deuda en 
los niveles actuales, arriba de grado de inversión: Manuel Somoza 

 
 

Comentarios del licenciado Manuel Somoza Alonso y del ingeniero Juan Musi Amione, 
presidente y director general de Estrategias de CIBanco por Somoza Musi,  

en Milenio Noticias, conducido por Javier Vega, en Milenio TV. 
 

 
JAVIER VEGA: Y como todos los domingos, es momento de profundizar en el análisis de la 
economía, las finanzas, cómo viene esta semana. Ya está listo Manuel Somoza del otro lado 
del estudio en Mercados en Perspectiva.  
 
MANUEL SOMOZA: Muy buenas noches. Bienvenidos a Mercados en Perspectiva, aquí como 
todos los domingos su servidor Manuel Somoza para platicar de lo más relevante en temas 
económicos financieros en México y en el mundo. Y empezaría con lo sucedido en nuestro 
país, yo creo que lo más relevante en la semana que está terminando fue que se aprobó el 
Presupuesto de Egresos y la Ley de Ingresos para el 2017.  
 
¿Qué es el efecto de esto? Bueno, muchas preguntas, por qué se incrementó en el 
presupuesto el precio promedio del dólar, por qué se incrementó el pecio del petróleo, 
bueno, simplemente para darle más ingresos al gobierno para gastar. ¿Cuántos? 50 mil 
millones de pesos adicionales.  
 
¿Qué significa esto? La verdad en términos cuantitativos significa muy poco. Evidentemente 
esta medida va a tener una repercusión negativa porque la deuda se va a incrementar, muy 
poquito, pero se va a incrementar.  
 
A mí lo que me preocupó de haber extendido el Presupuesto de Egresos en 50 mil millones 
de pesos no es el monto sino la señal que se le está mandando a las calificadoras 
internacionales. Todos sabemos que tenemos una enorme necesidad de llevar a cabo los 
recortes, de ser austeros, de cumplir con las obligaciones que tenemos para el 2017, que es 
muy importante que tengamos un superávit primario, y bueno, simplemente los 
legisladores, claro, no podíamos esperar mucho de ellos, mandan nuevamente la señal 
equivocada. Si estas señales se siguen repitiendo, lo más seguro es que nos vayan a bajar la 
calificación y cuando esto suceda, no se la van a acabar.  
 
Porque es muy importante para México retener la calificación crediticia de nuestra deuda 
en los niveles actuales, arriba de grado de inversión, con objeto de que fluya la inversión 
extranjera directa y la inversión de portafolios, es muy importante que además se 
conserven las inversiones en México y estas son señales totalmente inadecuadas.  
 
En otros temas, en Estados Unidos una muy buena noticia, el viernes salió el dato del 
Producto Interno Bruto en el tercer trimestre, la economía norteamericana crece al 2.9 por 
ciento cuando se estimaba que estaba creciendo al 2.5. Bueno, yo creo que esto es una muy 



buena noticia. Cuando le va bien a Estados Unidos también nos va a bien a nosotros, sin 
embargo, sí manda un mensaje claro a los mercados y es que la probabilidad de que la tasa 
de interés suba en el mes de diciembre ahora es mayor. ¿Por qué? Porque la economía 
norteamericana está funcionando bastante bien y la Reserva Federal tiene que cuidar que 
esta no se vaya a sobrecalentar y sobre todo tiene que cuidar que la inflación no vaya a 
aparecer en ese país. 
 
¿Qué tenemos en el resto del mundo? Bueno, pues en Europa las cosas siguen igual, el Banco 
Central Europeo sigue luchando para imprimirle más inflación a las economías europeas, no 
lo ha logrado, sin embargo el crecimiento de Europa como continente no se ve mal, 1.5 por 
ciento, y ya lo había dicho en ocasiones anteriores, 1.5 por ciento en un continente donde 
no crece la población, es un crecimiento del 1.6 por ciento en términos reales, que es muy 
comparable con algunos países en proceso de desarrollo, cuya población crece 2 por ciento 
y tienen crecimientos del 3.5 por ciento.  O sea que el crecimiento en Europa no 
necesariamente es malo, pero tiene que consolidarse aún más.  
 
Y donde las cosas sí son bastante más difíciles es en Japón, lleva muchísimos años de no 
salir adelante, se han implementado todo tipo de medidas monetarias para que ese país 
empiece a crecer, no se logra, los niveles de ahorro son exagerados, aquí hay una paradoja: 
entre más ahorran los japoneses menos crecen. Hay que hacerlos de alguna manera gastar 
porque es lo único que va estimular a su economía, pero bueno, llevamos 15 años viéndoles 
simplemente que no van ni para adelante ni para atrás.  
 
La semana entrante va a ser interesante, va a haber datos económicos importantes, pero 
sobre todo los mercados van a estar muy atentos a qué sucede el lunes 8 de noviembre con 
las elecciones en los Estados Unidos. Las ventajas siguen estando a favor de la señora 
Clinton, yo creo que se van a mantener, o eso espero por lo menos, y la duda que tenemos 
va a desvanecerse pronto y ya sabremos quién es el ganador. 
 
Yo creo que el mundo en su conjunto está esperando que gane la señora Clinton. Trump 
realmente es mala noticia y es el reflejo de una sociedad enferma que pensábamos que 
había mejorado en los últimos años, pero no, Trump lo que vino a hacer es despertar esos 
instintos racistas, esa supremacía blanca, ese Ku Kux Klan, esas exageraciones que existían 
a principios del siglo pasado, que creíamos desaparecidas, pues no, hay millones de 
americanos que piensan igual que Donald Trump.  
 
Pero bueno, estaremos aquí informando en la semana qué es lo que sucede. Gracias por 
estar con nosotros aquí en Mercados en Perspectiva y muy buenas noches.  
 
JAVIER VEGA: Gracias a Manuel Somoza como todos los domingos en Mercados en 
Perspectiva.  


